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DURANGO, DGO.
Para consolidar a Durango como

una ciudad Familiarmente
Sostenible y sumarse a 43
municipios más en México, el
gobierno de Toño Ochoa se
adhirió a la Declaración de
Venecia, conforme a la visión y
políticas públicas que impulsa su
administración. 

Así se confirmó en el Congreso
Nacional “Familia Unida”, en
donde ocho académicos plasman
sus estudios y experiencias para
que Durango avance en el
objetivo que firmaron el
secretario del Ayuntamiento,
Bonifacio Herrera Rivera, y la
directora del Instituto Municipal
de la Familia (IMF), María Eugenia
Pérez.

Herrera Rivera dejó claro que el

humanismo de Toño Ochoa se
refleja en los hechos, porque ante
tantos riesgos contra la familia, la
atiende y la cuida para que siga
como eje central del desarrollo en
Durango.

La familia será el centro y la
fortaleza del gobierno de Toño
Ochoa, porque es generadora de
bienestar social, por eso se
impulsó como eje transversal en
el Plan Municipal de Desarrollo
2023-2025, dijo la directora del
IMF.

Juan Antonio López, del
Instituto Nacional de Análisis de
Política Familiar; y Mario Eduardo
García, director DIF Municipal
Chihuahua, celebraron que Toño
Ochoa enfrente los retos por la
familia, y reiteraron su
disposición de caminar juntos.

Durango, un
gran lugar para
vivir en familia



DURANGO, DGO.
Con el programa de

Mejoramiento Genético que puso
en marcha el gobernador Esteban
Villegas Villarreal, los productores
de ganado aumentaremos
nuestros ingresos, la calidad en
los animales y produciremos más
kilos de carne, coincidieron los
beneficiarios al recibir el apoyo
para sementales de registro y
fierros de herrar.

El alcalde de Hidalgo, José Luis
Covarrubias, destacó la
importancia de este programa
sobre todo en la zona norte, ya
que en su municipio, por ejemplo,
tiene un prestigio en la frontera
con el ganado que se exporta, y
con estos apoyos, seguirán
incrementándose; “como dicen en
Estados Unidos: nos piden calidad

y tenemos que llevar calidad”,
expresó al reconocer este
beneficio.

Por su parte, el presidente
municipal de Guanaceví, Ramón
Manuel Salazar Pérez, agradeció
la labor de Villegas Villarreal, ya
que esto no se veía en
administraciones pasadas y se
pretende que  los productores
aprovechen al máximo el
programa, “reconocerle su
carácter municipalista como
siempre lo ha tenido, que siga así,
con esa calidad de gestión que
tiene, con esa calidad de mano
para sacar adelante al estado y
ahí vamos de la mano como
municipio, respaldando en todo
momento”, le expresó al
mandatario estatal. 

El productor Jesús Herrera,
habitante de Potreros del Llano,

en Indé, destacó que este tipo de
actividades que hace Gobierno
del Estado son muy buenas, “nos
da gusto porque es mejoramiento
genético y sé va a ver en la bolsa
de cada ganadero, con mejor
calidad y más kilos y le
agradecemos al señor
gobernador, como siempre atento
con eso”. 

“Nos beneficia mucho, por
ejemplo, si alguien vende 10
becerros de 150 kilos, ahora los va
a vender de 220, porque ahí es
donde está la calidad del ganado
y a mejor precio, la calidad del
ganado defiende un mejor precio,
cantidad y calidad”, agregó.

Luis Carlos Arredondo Guzmán,
criador de ganado bovino,
destacó que esta ayuda resulta
favorable porque de esta manera
podrán continuar con la mejora

genética de sus hatos, y por
consiguiente, las familias que se
dedican a la cría de ganado
tendrán un mejor ingreso; “me
parece un arranque

extraordinario por parte del señor
gobernador Esteban Villegas,
porque el campo, específicamente
la ganadería, requiere de mucho
apoyo”.

VIERNES 10 DE MARZO DEL 2023 3WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
LOCAL

Más y mejor ganado de exportación, tendrán
productores con el apoyo de Esteban

DURANGO, DGO.
Para contar con el cien por

ciento en atención médica en
todo el estado, el gobernador
Esteban Villegas lanzó una
convocatoria para realizar 265
contrataciones de enfermeras,
doctores y especialistas; espacios
que se quedarán por siempre en
cada uno de los municipios, esto
como parte de la reingeniería en
materia de salud, con el respaldo
del presidente Andrés Manuel
López Obrador a través del
equipo del Instituto de Salud para
el Bienestar (INSABI). 

El Ejecutivo estatal, detalló que
después de un proceso de
investigación que se realizó en
conjunto con el personal del
INSABI, se trabajó en campo por
un mes, y ahora se tiene un
diagnóstico sobre cada unidad
médica y hospitales de Durango,
por lo que en un primer paso se
contratará personal como parte
de la estrategia; “viene una buena
etapa en salud en Durango,
vamos a ser ejemplo a nivel
nacional y espero que este año no
solo lleguemos al primero, sino
también al segundo y al tercer
nivel de salud”.

Explicó que en este rubro, la
atención se divide por etapas: en
la primaria son las unidades de

salud en función con un médico
general odontólogo y químico,
que son el primer contacto,
segundo nivel, incluye área de
ginecólogo, pediatra y cirujano,
en tercer nivel, con sub
especialidades como neurocirugía
y ortopedia, espacios que se
espera tenerlos cubiertos en este
mismo año, señaló.

La convocatoria para la

contratación de médicos y
enfermeras, indicó, es para poder
acceder al primer nivel de lleno, y
avanzar al segundo, por ello los
nuevos contratos nuevos,
estamos hablando de una
primera etapa de 52 plazas para
Durango, a Gómez Palacio 159
contratos, Santiago Papasquiaro
26 y Rodeo 26, conforme a cada
jurisdicción. 

Estos son algunos de los logros
que se tuvieron de la visita del
presidente Andrés Manuel López
Obrador, por lo que en este 2023
se espera tener el cien por ciento
de lo que se requiere en tema de
salud y el cien por ciento en
claves de medicamento, el cual
debe ser gratuito para todos.

Por último, destacó que habrán
de invertirse 500 millones de

pesos para mejorar la
infraestructura en salud, donde
sobresale la compra del
tomógrafo del Hospital General
de Gómez Palacio, el cual tuvo
que volverse a comprar en
sustitución del anterior que
nunca se puso en operación y que
por esa causa se echó a perder, así
como la adquisición del
acelerador lineal.

Apoyo para la salud de Durango con 265
contrataciones de médicos y enfermeras: EVV



DURANGO, DGO.
Para mantener la casa más limpia,

bonita y segura, Toño Ochoa implementó
un operativo del programa “Alto al fuego”
en el mercado Gómez Palacio para evitar
fugas de gas LP, con reordenamiento,
mediación y capacitación de
comerciantes.

Las direcciones municipales de
Inspección, Protección Civil, Fomento
Económico y Juzgado Cívico, reordenaron
los espacios comerciales y se emitieron
medidas para contar con un espacio
seguro y ordenado, informó.

Esto es para la seguridad de locatarios y
visitantes, ya se han tenido incendios con
pérdidas irreparables; el diálogo ha sido
fundamental, coincidieron Gustavo
Paredes y Mario Pozo, de Protección Civil
y Juzgado Cívico, respectivamente. 

Los comerciantes cada vez más respetan
los reglamentos internos y los espacios de

exhibición de la para no obstruir los
pasillos y dejar libres los accesos en caso

de alguna emergencia, dijo, Ubaldo
Salazar Chávez, director de Inspección.
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Nuestra casa está cada vez más
limpia, bonita y ordenada: alcalde 

Para las mujeres, igualdad y
derechos: Congreso

DURANGO, DGO.
Las y los diputados locales se

pronunciaron por seguir impulsando
iniciativas y reformas a favor de los
derechos de todas las mujeres
duranguenses, ya que consideraron que,
a pesar de que se trabaja
permanentemente por ello, aún existen
temas pendientes por atender en este
ámbito.

En el marco del Día Internacional de la
Mujer, la sesión ordinaria del Congreso
del Estado fue encabezada por las
diputadas Marisol Carrillo, Rosa María
Triana y Paty Jiménez Delgado; donde
cada una de las representaciones
partidistas realizó un posicionamiento.

“Las reformas en beneficio para los
derechos de las mujeres no van a parar,
las políticas públicas a favor del género
femenino no van a parar, es un buen día
para dejar claro que no ha sido suficiente
del tema de paridad de género, puesto
que los hechos y la realidad nos muestran
lo contrario”, precisó la diputada Sughey
Torres Rodríguez a nombre del Grupo
Parlamentario del PRI.

Sandra Amaya Rosales, coordinadora del
Grupo Parlamentario de Morena, hizo un
llamado a la conciencia sobre la situación
que viven muchas mujeres en el mundo.
“Que les quede bien claro a todas y todos

que, las mujeres no descansaremos hasta
que tengamos una sociedad más justa e
igualitaria… Durango no va hacer
territorio de impunidad para los
agresores de mujeres, que quede bien
claro”, sentenció.

A nombre del Grupo Parlamentario del
PAN, la diputada Verónica Pérez Herrera,
resaltó que todos los indicadores de
violencia contra las mujeres rompieron
récord en este gobierno federal.
“Asesinatos, violaciones, maltratos, como
nunca… y el gobierno federal se volvió
enemigo de las causas de las mujeres”,
por lo que se pronunció por recuperar los
programas que beneficiaban a niñas y
mujeres.

“No puede haber paz, ni progreso, ni
igualdad sin los mismos derechos y plena

participación de las mujeres y no puede
haber igualdad de género, sin el goce de
las mujeres de sus derechos
reproductivos, su derecho a la salud
sexual y reproductiva, esenciales para el
empoderamiento de las mujeres y la
igualdad de género”, dejó en claro el
diputado del PRD, Londres Botello Castro. 

Finalmente, en su intervención en la
tribuna, la diputada Jennifer Adela Deras,
del Partido Verde Ecologísta de México,
visibilizó a las mujeres indígenas como
las más afectadas por la discriminación,
debido a su situación social, identidad
étnica, así como a su condición de género,
por lo que propuso insistir en diversas
herramientas que faciliten el
fortalecimiento de su autonomía dentro
de la comunidad.
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
En acto incomprensible y

reprobable, mujeres participantes
de la marcha 8M, agredieron a
varias agentes de la Policía
Municipal al momento de
destruir la protección con que se
había intentado resguardar el
kiosco de la plaza de Armas, sin
embargo, las cosas no quedaron
ahí, ya que, enardecidas y fuera
de sus cabales las protestantes se
encendieron en contra de mujeres
periodistas que hacían su labor.

Ante ello organizaciones que
representan al gremio
periodístico, levantaron la voz,
exigieron respeto y condenaron el
hecho.

"Las y los periodistas y/o
comunicadores de Durango,
siempre hemos estado a favor de
la defensa de los derechos y
respeto hacia las mujeres,
siempre hemos respaldado su
lucha y sus causas, se ha estado

con ellas en las manifestaciones
cubriendo para distintos medios
informativos, incluso
compañeras, mujeres periodistas
han formado parte de estas
marchas, además de cubrir la
nota. 

Hemos cuidado, como
comunicadores evitar que
hombres cubran las marchas a
petición de las organizadoras
para evitar algún incidente, sin
embargo, a pesar de que son
reporteras y fotógrafas las que
cubren este tipo de eventos
siguen siendo agredidas. 

Es por ello que ante las
agresiones de las que fueron
víctimas compañeras reporteras,
fotógrafas y periodistas durante
la marcha realizada el día 08 de
marzo de 2023, levantamos la voz
como comunicadores y
comunicadoras, reprobando
cualquier acto de violencia hacia
nuestras compañeras quienes
solo realizan su valiosa labor

informativa".
De la misma forma, las

organizaciones de periodistas
exigieron respeto, "así como se
pide respeto para evitar las
agresiones a las mujeres no solo
el 8 de marzo, sino todo el año, así

pedimos respeto y que cese la
violencia hacia las mujeres
periodistas no solo para el 8 de
marzo, sino para siempre".

El texto difundido a través de los
organismos de periodistas está
firmado por los tres líderes de las

organizaciones que son:  Cynthia
Carolina Heredia Salazar,
presidenta de AMMPE; Saúl
Antonio Maldonado Valdez,
presidente Peproc y Jonathan
Hernández Orozco, presidente del
COLECC.

Agredieron a mujeres periodistas en la
marcha 8M, organizaciones levantan la voz
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La presidenta de la Cámara

Nacional de Comercio en Pequeño
(Canacope), Beatriz Zamora
lamentó los actos vandálicos que
se registraron en medio de la
marcha 8M, se dañó el
patrimonio de algunos negocios
al ver el descontrol hubo
pequeñas empresas que
decidieron bajar sus cortinas,
prefirieron dejar de vender y no
arriesgarse a ser agredidas en su
integridad física.

"No se comparte la violencia
como medio para solucionar
conflictos", expresó la líder
empresarial para agregar que, se
tienen que buscar alternativas
para evitar infiltradas o bien que
estos grupos incurran en actos
vandálicos.

Manifestó que los daños se
ocasionaron en la calle 5 de
Febrero y 20 de Noviembre,
fueron negocios de diversos giros
y tamaño de los que fueron
vandalizados, sobre todo con
pintas y algunos daños de las
fachadas, cortinas, vidrios.

"Desaprobamos ese tipo de
actos el comercio local estamos
inconformes, esperábamos
respeto y no que las cosas se
salieran de control", expuso al
relatar que cuando vieron
mujeres embarazadas, niños y
personas de la tercera edad, sí
creyeron que sería una marcha
pacífica pero conforme pasaron
los minutos las cosas se
desbordaron y muchas
empresarias y empresarios
decidieron cerrar sus negocios
bajar sus cortinas para evitar ser

afectados en su integridad física
o en su patrimonio, a través de
saqueos, robos, etcétera.

Se comparte la libertad de
expresión y el derecho de
manifestación, pero este tipo de
actos, se comparten porque no

solo está afectando a la
ciudadanía sino también al
comercio, al turismo, al
patrimonio.

Indicó que para futuras
ocasiones estarán tomando
algunas medidas para evitar el

daño a los negocios.
Existen videos y algunas

evidencias que pudieran ayudar a
la presentación de una denuncia
contra las responsables, por lo
que se estará valorando acudir a
las autoridades en este sentido.

Empresarios reprueban daños
que dejaron las feministas 
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
Este jueves se programó la

sesión del Cabildo capitalino,
sin embargo las mujeres que lo
componen decidieron unirse al
movimiento de protesta "Un día
sin mujeres", lo que provocó
que no hubiera cuórum.

En este sentido el regidor
Antonio Morales, apuntó que a
través de la esta sesión de
Cabildo, se pudo visibilizar que
sin las mujeres nada funciona.

Dijo que la marcha del 8 de
marzo fue relevante, se
cuadruplicó la presencia de
mujeres a la marcha respecto al
año pasado, además hubo
manifestaciones en el Congreso
del Estado y al interior del

propio municipio.
Apuntó que los varones deben

de vivir estos días con mucha
reflexión y en absoluto silencio.

Advirtió que en los tendederos
hubo muchos nombres de
personajes de la vida pública y
política de todos los partidos y
a nadie se perdona tratándose
de violencia contra la mujer.

Sin embargo, los tendederos
son manifestaciones de mujeres
que deben ir acompañadas de
denuncias formales.

Este es un tema prioritario
para quienes participan en
política y este 8 de marzo las
mujeres tienen la libertad de
hablar con la verdad, aunque
esto debe ser todos los días,
concluyó.

Ayuntamiento sin
cuórum 

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Mujeres Empresarias del

Consejo de Empresarios Jóvenes
proponen un protocolo
denominado "No callamos", a
través del cual implementarán
mecanismos de ayuda en antros,
bares y sitios nocturnos.

Así lo dio a conocer en rueda de
prensa Gaby del Campo, directora
de mujeres del CEJ, misma que
explicó que muchas mujeres han
sentido miedo e inseguridad al
estar en un centro nocturno de
diversión y han sido víctimas de
acoso y delitos peores.

Manifestó que en algunas partes
del mundo sobre todo en España,
se ha implementado un protocolo

que se llama "No callamos", el
cual fue estudiado, es apto y
necesario aplicarse en Durango.

Este protocolo ha funcionado
muy bien en otras partes,
garantiza el cuidado de las
mujeres para que estas gocen de
su derecho de salir, beber alcohol
y divertirse sin ser víctimas de
delitos.

Explicó Del Campo que el
protocolo consta de cinco pasos:
Atención a la víctima; Avisar al
responsable, ya que en cada
empresa tiene que designar un
comité y un responsable que se
hará cargo de este tipo de
emergencias; Tener un espacio
habilitado para atender a la
víctima; Dar asistencia médica y

ayudar en la denuncia; y el quinto
es Mantener a la víctima siempre
acompañada.

La convocatoria está abierta a
todas las empresas que quieran
sumarse, sobre todo aquellas que
funcionan de noche y que tienen
la venta de bebidas con contenido
alcohólico para hacer las mujeres
que asisten a esos lugares se
sientan más seguras y tengan
protección a la mano en caso de
ser necesario, añadió.

El protocolo se aplicará ya en los
establecimientos que forman
parte del grupo capital y algunos
otros, pero se buscará el
acercamiento con cada uno de los
negocios para invitarlos a entrar
en este protocolo.

"No callamos", protocolo de 5 pasos
para cuidar a las mujeres en bares

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
El director de Servicios Públicos

Municipales, Emiliano González
informó que se están aplicando
200 mil pesos de pintura para
restaurar los daños provocados
por la marcha del 8 de marzo.

Explicó que de 164 palmeras
unas 60 fueron dañadas, la
mayoría de los arbotantes que se
ubican en la avenida 20 de
Noviembre fueron vandalizados.

Desde la noche del 8 de marzo
se inició con la limpieza de
residuos sólidos, se recogió
alrededor de una tonelada de
basura que se produjo en la
marcha.

Reiteró estar a favor de las
mujeres y la marcha, pero no de
los daños.

Indicó que las afectaciones
fueron importantes, en pintura se
están invirtiendo 200 mil pesos,
pero se tiene que cuantificar los
edificios coloniales del centro
histórico.

Además de la catedral y el
kiosco fueron dañados los
edificios que ocupan la librería de

la Universidad Autónoma de
Durango, el Arzobispado, la sede
de la CNC u algunos otros
comercios que prefirieron bajar

su cortina para evitar verse más
afectados. Desde muy temprano
pudo observarse a los
trabajadores de Servicios Públicos

limpiando destrozos en el Kiosco,
limpiando y pintado los diversos
lugares que fueron vandalizados.

Sin embargo, en casos como la

catedral en Instituto Nacional de
Antropología e Historia (INAH)
deberá evaluar los daños y la
forma de resolverlos.

Invierten 200 mil pesos
para reparar daños
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
Antonio Ochoa Rodríguez,

alcalde de la capital, informó que
se tiene un saldo por la marcha
del 8 de marzo, sin embargo, no
habrá acciones legales contra las
responsables.

Apuntó que en el caso de la

Catedral y el Arzobispado tienen
seguro por lo este se hará cargo
de los daños, pero se pedirá una
fecha para su reparación porque
afectan la imagen de la ciudad.

Además, agentes de policía
fueron agredidas dentro del
operativo de contención.

Reiteró el respeto y apoyo a la

libertad de expresión, no se debe
tolerar la violencia y acoso en
contra de las mujeres, si se quiere
lograr una sociedad más
igualitaria 

Pero dijo no estar de acuerdo
con la violencia que ejerce un
grupo de manifestantes que dañó
el patrimonio de los

duranguenses.
Dijo que se repararán los daños

y se apoyará a quienes se
manifestaron de manera pacífica.

Se remediarán algunos de los
destrozos causado por un grupo
minoritario, además de golpear a
mujeres policías.

Agradeció y reconoció el trabajo

de las agentes que trabajaron en
la contención del movimiento.

Se seguirá con el recuento de los
daños, se quiso cuidar lugares
como el kiosco, pero resultó
afectado la lucha es válida y el
gobierno está comprometido en
esta causa, pero "no a la
confrontación", concluyó.

Sin acciones legales por daños
causados por feministas 

PJD alcanza paridad
de género 

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
El Poder Judicial del Estado de

Durango, durante la presente
administración, ha alcanzado la
paridad de género en sus dos
órganos de gobierno. 

La paridad de género es una
realidad en el Poder Judicial de
Durango, una vez que el pleno del
Tribunal Superior de Justicia,
máxima autoridad de este poder,
está integrado por 10
magistrados y nueve magistradas
y por primera vez en su historia
lo preside una mujer, que fue
elegida por unanimidad de votos.

También, por primera vez, el
pleno del Consejo de la Judicatura,
se encuentra 50, 50, entre mujeres
y hombres, presidido, también por
primera vez, por una mujer.
Actualmente son tres concejeras
contando a la consejera
presidenta y tres consejeros. Que
los órganos de gobierno del Poder
Judicial del Estado de Durango los
encabece una mujer, es un hecho
sin precedes muy significativo al
romper el llamado techo de
cristal, que son todas aquellas
barreras, trabas u obstáculos que
se les presentan a las mujeres
para acceder a los puestos de alta
dirección.  La Suprema Corte de
Justicia de la Nación, coloca al
estado de Durango a la
vanguardia en el tema de
igualdad de género en el país,
donde 12 de 32 poderes judiciales
locales los preside una mujer. 

En el Poder Judicial de Durango,
actualmente, más del 60 por
ciento del personal son mujeres,
por ello, bajo la propuesta de su
magistrada presidenta, ambos
plenos buscan impulsarlas en la
carrera judicial.

DURANGO, DGO.
Porque Toño Ochoa quiere

mantener una casa limpia,
bonita y ordenada, la Dirección
Municipal de Medio Ambiente
derribó una ladrillera en la
colonia Jardines de Cancún, en
atención a reportes ciudadanos

por contaminación.
A través de la Dirección

Municipal de Medio Ambiente,
en conjunto la Policía Ambiental
y el Juzgado Administrativo, se
logró el derribo de este obrador
que ya habían reportado los
vecinos en reiteradas ocasiones.

Albino Ponce Barrón, titular de
la dependencia, aseguró que a
través de la Policía Ambiental se
mantiene un constante
acercamiento con obrajeros y se
les invita a utilizar nuevas
tecnologías amigables con el
medio ambiente.

Se trabaja para enchular la casa
y cuidar el medio ambiente, por
eso se continuará con los
derribos y clausura de ladrilleras,
con el propósito de evitar la
contaminación ambiental que
dañe a las familias
duranguenses, concluyó.

Más limpio y sano el medio
ambiente de Durango



GÓMEZ PALACIO, DGO.

Durante la Sesión Ordinaria de
Cabildo celebrada la tarde del
jueves, se aprobó por unanimidad
el programa de obras 2023,
presentado por el Comité de
Planeación para el Desarrollo
Municipal, Compladem, mismo
que, a voz de la primera
autoridad del municipio de
Gómez Palacio, Leticia Herrera
Ale, vendrá a mejorar de manera
significativa la calidad de los
gomezpalatinos, especialmente
de los más vulnerables.

Previo a su presentación ante el
pleno del cabildo, tuvo lugar la
reunión del Compladem, ahí
fueron discutidas las diversas
obras que se ejecutarán con
recursos provenientes del Ramo
XXXIII.

El comité que presentó el
paquete de obras, es coordinado
por Yadira Jazmín Lara Reyes y
está integrado por regidores del
Ayuntamiento, el Secretario
Técnico, así como los directores
municipales de Bienestar Social,
Planeación Municipal, Obras
Públicas y Desarrollo Urbano,
Desarrollo Rural, Servicios
Públicos, Salud Municipal,
Educación así como del Sideapa y
Sideapaar.

Con una inversión de 74
millones 16 mil 547 pesos, se
contemplan 148 obras y acciones
distribuidas de la siguiente

manera:
6 obras de agua potable y

alcantarillado a cargo del Sideapa
con un monto que asciende a 12
millones de pesos.

Para 11 obras de agua potable y
alcantarillado en zonas rurales
del municipio, se destinarán 8
millones de pesos.

Para la construcción de 6
caminos rurales, 12 millones de
pesos.

Se realizarán 88 acciones de

mejoramiento de  vivienda con
una inversión  que asciende a 12
millones de pesos.

2 millones de pesos se utilizarán
en acciones de infraestructura
educativa en beneficio de 54
planteles educativos de todos los
niveles.

4 proyectos de electrificación
representarán una erogación de 7
millones 315 mil 719 pesos.

Para el rubro de salud municipal
serán destinados 2 millones de

pesos que se emplearán en 18
diferentes acciones.

En gastos indirectos y PRODIM
serán utilizados 2 millones 220
mil 496 pesos y 1 millón 480 mil
330 pesos respectivamente.

Al respecto de este programa de
obras, la alcaldesa, Leticia
Herrera, señaló que ella dará
puntual seguimiento para que los
recursos sean aplicados a
cabalidad, “cada peso debe ser
empleado en beneficio de los

ciudadanos de Gómez Palacio,
porque nosotros venimos a servir
al pueblo y a trabajar para él”,
puntualizó.

Exhortó a cada uno de los
integrantes del Copladem a ser
muy escrupulosos en la
fiscalización de los recursos y a
garantizar que las acciones
realizadas sean de la mayor
calidad y durabilidad, porque solo
así Gómez Palacio brillará más
que nunca.

GÓMEZ PALACIO, DGO.
Con el fin de evitar incidentes

que puedan poner en riesgo a la
población, la dirección de
Protección Civil de Gómez Palacio,
realiza un recorrido a lo largo de
los canales de riego que
atraviesan el municipio, para
verificar que estén en condiciones
para recibir el agua.

El titular de dicha dependencia,
Santiago Rodríguez Chávez,
manifestó que, lo anterior tiene
como objetivo disminuir riesgos
ante el paso del agua que fluirá
por los canales una vez que inicie
el próximo ciclo agrícola, ya que

es una prioridad para la alcaldesa
Leticia Herrera Ale, buscar el
bienestar de la ciudadanía.

Los trabajos consisten en
verificar que no haya
taponamientos que provoquen el
desbordamiento de agua; de
manera simultánea, Conagua
realiza tareas de desazolve.

El agua correrá de nueva cuenta
por los canales del municipio,
tentativamente, a partir del
sábado  11 de marzo, por lo que
Protección Civil está en proceso
de colocar lonas de advertencia
para recordar a la población que
está prohibido introducirse a los

canales.
Santiago Rodríguez Chávez dio

a conocer que, las unidades de la
dependencia estarán realizando
recorridos de vigilancia en
coordinación con Seguridad
Pública y quienes sean
sorprendidos en el interior de los
canales, serán detenidos y se le
aplicará una multa de acuerdo al
reglamento de Protección Civil.

Por último, señaló que, durante
la inspección que se realiza, no se
ha detectado ninguna anomalía,
por lo que los canales de riego de
Gómez Palacio, se encuentran
listos para recibir el vital líquido.
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Supervisa Protección Civil canales de riego 

Aprueba Cabildo de Gómez
Palacio Programa de Obras 2023



GÓMEZ PALACIO, DGO.
El Ayuntamiento de Gómez

Palacio, a través del
Agrupamiento Violeta adscrito a
la Dirección de Seguridad Pública
Municipal, brindó una
capacitación a los elementos que
recién se integraron a la
corporación, con el fin de
transmitirles el conocimiento
necesario en el tema de violencia
de género y familiar, para que
puedan actuar de la manera
correcta ante tales situaciones.

Melissa Ramos, titular del
Agrupamiento Violeta, señaló
que, por instrucciones de la

alcaldesa Leticia Herrera Ale,
todos los elementos de la
corporación deben tener las
herramientas necesarias para
brindar todo el apoyo a las
mujeres y familias víctimas de
violencia en cualquiera de sus
modalidades.

Por esa motivo se llevó a cabo
esta capacitación, a cargo de
Lourdes Padilla, coordinadora del
Centro de Justicia Para Mujeres,
quien capacitó a los nuevos
agentes policiacos para que
puedan seguir  los protocolos a
través de los cuales deben
atender estos casos.

Es de suma importancia para la

Dirección de Seguridad Pública
Municipal, que los elementos
policiacos, como primeros
respondientes tengan el
conocimiento necesario al
momento de acudir a un llamado
de auxilio, ya que de ello
depende, la integridad inmediata
de quienes solicita ayuda, o bien,

cuando se debe llevar un proceso
legal, pueda llegar a buen
término el juicio correspondiente. 

En el marco del Día
Internacional de la Mujer, el
Ayuntamiento de Gómez Palacio,
pone énfasis en el apoyo que
desde el inicio de esta gestión se
ha brindado a las gomezpalatinas

a través de programas como
Punto Violeta, Hombres Aliados,
o el reciente anuncio del próximo
refugio que dará apoyo a aquellas
mujeres que desafortunadamente
requieran, para evitar que los
episodios de violencia que han
vivido, continúen, concluyó
Melissa Ramos.

Capacitan a nuevos
policías en materia de
violencia de género
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
Pletórico, lució la noche de ayer

el teatro Alberto M. Alvarado,
durante la presentación de la
obra El Cuarto de Verónica,
evento de cierre de las actividades
que llevó a cabo el Ayuntamiento
de Gómez Palacio, para
conmemorar el Día Internacional
de la Mujer.

Las 702 butacas del Teatro
Alvarado lucieron llenas, el

interés de la gente por acudir al
evento, fue tal,  que las filas para
ingresar al evento, que no tuvo
ningún costo para los
ciudadanos, comenzaron a
formarse un par de horas antes
de la cita.

Previo al inicio de la obra de
teatro, los asistentes pudieron
disfrutar de una exposición de
arte plástico en el vestíbulo del
teatro, donde fueron exhibidas

piezas que, sin duda,  despertaron
el interés de los asistentes.

Antes de dar la tercera llamada,
la titular del Instituto Municipal
de la Mujer, Leticia Soto Soto,
agradeció todo el apoyo y la
sensibilidad que la alcaldesa
Leticia Herrera Ale ha brindado
siempre a las mujeres
gomezpalatinas, enumeró
algunas de ellas  y al mencionar
la próxima puesta en

funcionamiento del refugio para
mujeres que padecen violencia, el
aplauso espontáneo de los
presentes  no se hizo esperar.

“Hoy es el Día Internacional de
la Mujer, donde conmemoramos
a mujeres que a lo largo de la
historia han luchado para hacer
valer nuestros derechos, es por
ello que la alcaldesa Leticia
Herrera Ale, nos dio la
encomienda de preparar algo que

despertara importantes
reflexiones, por eso
conmemoramos la fecha así con
esta actividad cultural",  expresó
Soto Soto. Por último, agradeció la
presencia en el escenario de
Hilary Bueno Flores, titular de la
Procuraduría de la Defensa de la
Mujer y Melissa Reuters, directora
de Arte y Cultura, quienes, en
coordinación, lograron que este
evento fuera todo un éxito.

Gomezpalatinos abarrotan teatro Alberto M
Alvarado en evento conmemorativo al 8M



Redacción
DURANGO, DGO.
Una mujer de 34 años de edad,

de nombre Olimpia Fabiola y su
hijo menor de edad, resultaron
lesionados al ser impactada por
una motocicleta.

Los hechos ocurren en el bulevar
Felipe Pescador, a la altura de la
calle Zaragoza, cuando Olimpia y
su pequeño trataron de cruzar el
arroyo de circulación, siendo
impactados por el caballo de

acero de la marca Italika, modelo
2020, color azul, línea FT- 125,
conducido por Ernesto, de 61
años de edad, quien quedó
detenido y puesto a disposición
de la Fiscalía General del Estado
de Durango, por la
responsabilidad que le resulte.

Olimpia y el menor fueron
trasladados por una ambulancia
de la Cruz Roja al Hospital
General 450, donde su estado de
salud se reporta como delicado.

Motociclista atropella a madre e hijo 

2 WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
CULTURA

Viernes 10 de marzo del 2023 Diseño Editorial: J.A. Pérez

www.contextodedurango.com 
visítanos en la red:

Página 12

Redacción
DURANGO, DGO.

Un varón de 52 años de edad, de
nombre Ramón Valles Mata,
vecino de la colonia Los Álamos
Infonavit, de Gómez Palacio, Dgo.,
perdió la vida al interior de un bar
en la Comarca Lagunera.

Los hechos ocurren el miércoles,
a las 17:30 horas, cuando Ramón
ingresó a un bar denominado Las
Barricas, en la zona Centro de
Gómez Palacio, lugar en donde
empezó a consumir varias
cervezas para después quedarse
dormido y en un momento

determinado perdió el equilibrio
y cayó del banco donde se
encontraba sentado.

Luis Enrique, encargado del bar,
llamó al 911 acudiendo
paramédicos de la Cruz Roja
quienes confirmaron su deceso.

Al lugar acudió la agente del
Ministerio Público de la
Vicefiscalía Región Laguna, que
ordenó el levantamiento y
traslado del ahora occiso al
Servicio Médico Forense
(SEMEFO), para la práctica de la
necropsia de ley, la cual
determinará si existe delito que
perseguir.

Muere dentro de un bar 

Capturan a sujeto
por robo a casa
habitación
Redacción
DURANGO, DGO.
Policías municipales

arrestaron a Francisco Javier,
de 32 años de edad, señalado
por un varón de haberse
introducido a su casa,
amenazándolo con una punta
metálica para sustraer una
bicicleta de carreras, color gris,
marca Benotto y
aproximadamente 15 metros
de cable de cobre calibre 8;
objetos que se le aseguran al
momento de su detención que
se registró en las calles 12 de
Octubre e Inti Peredo, de la
colonia Asentamientos
Humanos.

El presunto delincuente fue
trasladado a los separos de la
Estación Central, donde se
realizó el llenado de actas para
turnarlo al Ministerio Público,
donde se determinará la
situación legal.

Redacción
DURANGO, DGO.

Agentes de la Policía Estatal
detuvieron en las calles Del
Castillo e Invierno, de la colonia
Miguel de la Madrid, de Gómez
Palacio, Dgo., a un sujeto que
circulaba en un automóvil sin la
placa delantera, se procedió a su
detención para la revisión
correspondiente. 

Se trata de un automóvil marca
Chevrolet, tipo Cavalier, modelo
1990, color gris con el cofre rojo y
con la placa trasera de circulación
GBM683C, unidad que era
conducida por Juan de 40 años de
edad, vecino del municipio antes
mencionado.

Los oficiales, al momento de
checar el número de serie, resultó
que este se encontraba alterado,

motivo por el cual se puso a
disposición del agente del

Ministerio Público, para que se
proceda conforme lo marca la ley.

Circulaba en auto con número de serie alterado
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La Secretaría de la Defensa

Nacional consideró un tema
prioritario el combate al consumo
de drogas, ya que en el tiempo de
la pandemia a la fecha se ha
incrementado un 21.5 por ciento
y está afectando mayormente a
jóvenes, y trayendo una
descomposición en el tejido
social, señaló el Coronel Médico
Cirujano, Omar González Santos,
director del Hospital Militar de
Zona Cinco de Mayo.

Lo anterior lo señaló al dar a
conocer que ya se arrancó una
estrategia a través de campañas
en las instituciones educativas de
nivel básico.

Puso sobre la mesa la
preocupación que existe por el
consumo de fentanilo y sus
consecuencias graves.

Anotó que en términos
generales, a nivel nacional el
incremento que se tiene en el

consumo de drogas en hombres
es de 21.5 por ciento, mientras
que en el caso de mujeres se
habla de un aumento del 20%
sobre todo en rangos de personas
jóvenes, y se incluyen drogas
lícitas e ilícitas Es decir desde
alcohol hasta otras sustancias
que están siendo consumidas.

Recalcó que el consumo de
drogas genera muchos problemas
que representa la adicción, la
ausencia escolar, ausentismo
laboral, disminución de vida que
genera esa mala conducta de esa
persona y que va repercutiendo a
nivel sociedad, llámese carga
laboral, cuestiones laborales,
cuestiones económicas y salud,
todo eso genera mucha
responsabilidad a nivel
institucionalidad.

El problema de concientización
pretende formar conciencias
desde los menores de edad hacia
las consecuencias del uso de
drogas. Esto será a través de

campañas de capacitación en las
instituciones de educación.

En el caso de los menores señaló
que en su caso ha atendido
menores de 14 años de edad ya
con intoxicaciones por uso
desmedido de las sustancias
tóxicas.

Hizo un llamado a las
autoridades a continuar con el
combate a la venta de las drogas,
pero también a los padres de
familia a atender el núcleo
familiar para evitar que haya más
jóvenes que se enganchen en este
mundo tan nocivo.

Hasta 21.5 % aumentó el
consumo de drogas: Sedena

Juez gira
órdenes de
aprehensión
contra 22 por
desfalco a
Segalmex
Agencias
CIUDAD DE MÉXICO
La Fiscalía General de la

República (FGR) obtuvo de un
juez federal órdenes de
aprehensión contra 22
personas implicadas en el
desfalco multimillonario al
patrimonio de la paraestatal
Seguridad Alimentaria
Mexicana (Segalmex).

A los sujetos se les acusa de
delincuencia organizada,
operaciones con recursos de
procedencia ilícita y peculado.
De las 22 personas referidas,
12 fueron servidores públicos
de Segalmex; cuatro
pertenecen a las empresas con
las que se coludieron; y seis
fueron los beneficiarios de los
recursos de Segalmex que
fueron desviados.

La Fiscalía señaló que el
grupo de sujetos celebraron
contratos ilegales y pagos
ilícitos por la cantidad de 142
millones 440 mil 883 pesos,
por una supuesta adquisición
de 7 mil 840 toneladas de
azúcar, que se utilizarían en
beneficio de la población del
país y las que nunca pudieron
probar que las habían
entregado legalmente a dicha
empresa estatal.

Este caso corresponde a la
sexta judicialización que la
FGR ha realizado en cuatro
carpetas de investigación, en
torno a desfalcos en contra de
Segalmex.

Existen más carpetas que
serán judicializadas
próximamente, respecto a
otros casos multimillonarios
de peculado, en contra de
dicha institución del Estado
Mexicano.

Redacción
DURANGO, DGO.
La mañana de este jueves, en el

poblado Málaga, Dgo., en las
inmediaciones de la estación del
tren, se registró un accidente

donde participa un tráiler que
cargaba material de construcción
tipo yeso, el cual fue impactado
por el tren.

Fuentes dignas de crédito
informaron que el camión trató

de ganarle el paso a la máquina
de acero.

El con impacto el tráiler fue
volcado, resultando dos personas
con lesiones leves.

Los heridos son el conductor

Carlos y el copiloto José Ramón,
de 26 años de edad, quienes
fueron atendidos por
paramédicos de Protección Civil
Municipal y dados de alta en el
lugar.

Tráiler es impactado por el tren 



Agencias
CIUDAD DE MÉXICO
Organizaciones mexicanas

pidieron al Poder Judicial
mantenerse firme y procurar la
salud de los ciudadanos ante la
ola amparos de empresas en
contra de la nueva regulación del
tabaco y alimentos
ultraprocesados que limitan su
exhibición y consumo en el país.

“Desde la sociedad civil
hacemos un llamado al Poder
Judicial a que no ceda ante los
grandes intereses de las empresas
y las corporaciones y sus
intereses comerciales”, expresó
en conferencia de prensa Javier
Zúñiga, coordinador del área legal
de El Poder del Consumidor.

La exigencia de las
organizaciones civiles mexicanas

se da después de que la cadena de
tiendas minoristas Oxxo ganara
una suspensión definitiva contra
la nueva regulación de tabaco,
que prohíbe la exhibición de
cajetillas en mostradores y su
consumo en espacios públicos.

De acuerdo con El Poder del
Consumidor, a la fecha se suman
más de 600 amparos en distintos
tribunales en contra de la más
reciente modificación a la Ley
General para el Control del
Tabaco.

En cuanto a las regulaciones en
productos ultraprocesados,
advirtió que tan solo en 2022 se
inscribieron más de 150 amparos
contra el etiquetado frontal en
productos que advierte de riesgos
a la salud por altos niveles de sal,
azúcares grasas, entre otros.

Zúñiga también pidió a los

juzgadores mexicanos justificar
sus decisiones basadas en
evidencia científica.

En este sentido, recordó que el
tabaquismo es la primera causa
de muerte prevenible a nivel
mundial y señaló que tan solo en
México mueren 63.200 personas
cada año por fumar.

Mientras que cuesta más de 116
mil millones de pesos anuales la
atención médica en hospitales y
centros de salud por las
patologías que provoca,
incluyendo cánceres,
enfermedades pulmonares y
afecciones cardiovasculares.

Este gasto por atención al
tabaquismo, añadió Zúñiga,
representa un 9.3 por ciento del
total del gasto anual en salud en
México.

Además, recordó que la

obesidad permea a más del 35
por ciento de la población
mexicana, colocando al país en el
quinto lugar mundial con
mayores niveles de sobrepeso.

Antonio Ochoa, director de
Salud Justa, agregó que a nueve
de cada 10 amparos se les ha
negado la suspensión, aunque
admitió que hay casos como los
de Oxxo que “deben vigilarse con
lupa”.

En tanto, Gabriela Guzmán,
abogada de El Poder del

Consumidor, resaltó que los
amparos son solo tácticas
dilatorias y obstaculizadoras, ya
que incluso la Suprema Corte se
ha manifestado en pro del
etiquetado frontal, para el caso de
la alimentación.

Sin embargo, mencionó que en
el caso de la regulación del tabaco
no existen precedentes, por lo
que señaló necesario “estar
monitoreando y verificando
cuáles serán los proyectos de
sentencia”.
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Organizaciones piden a jueces defender
ley antitabaco ante presión de empresas

Agencias
CIUDAD DE MÉXICO

El Pleno de la Cámara de
Diputados aprobó, con 453 votos
a favor, un dictamen que adiciona
disposiciones al Código Penal
Federal para el castigo de lesiones
inferidas con ácido.

En dicha reforma se estipula que
se impondrán de siete a 15 años
de prisión además de 300 a 700
días de multa para quienes
causen lesiones a otra persona
utilizando ácido, álcali, agentes o
sustancias corrosivas, cáusticas,
irritantes, tóxicas o inflamables.

“Cuando la lesión o lesiones
afecten la cara, el cuello, el brazo,
la mano o los órganos sexuales de

la víctima, la pena aumentará
hasta en un tercio, en su mínimo
y máximo”, por lo que la pena
podría llegar hasta los 20 años.

En caso de que las víctimas sean
mujeres, personas con
discapacidad o menores de edad,
la pena aumentará hasta en una
mitad, posicionando el castigo en
hasta 22.5 años.

Cuando las lesiones afecten

órganos o funciones vitales,
ponen en peligro la vida o afecten
más de la mitad del cuerpo, el
delito se podría catalogar como
tentativa de homicidio o
feminicidio, cuya pena es de hasta
40 años de prisión.

En la reforma también se
adiciona un segundo párrafo al
artículo 36 de la Ley General de
Víctimas que garantiza el acceso

a cirugías reconstructivas a las
víctimas.

De acuerdo con la Universidad
Nacional Autónoma de México
(UNAM), los ataques con ácido
son una forma de agresión
violenta que se define como el
acto de arrojar ácido en el cuerpo
de una persona con la intención
de desfigurarla, mutilarla,
torturarla o asesinarla.

Diputados aprueban incremento
a penas por ataques con ácido



Agencias
TAMAULIPAS
Los cuerpos de los dos

estadounidenses asesinados en
Matamoros, Tamaulipas, fueron
entregados este jueves a

autoridades diplomáticas de
Estados Unidos.

Irving Barrios Mojica, fiscal

general del estado, informó que
concluyeron los estudios forenses
a los cadáveres y se realizaron las

acciones jurídicas.
En los operativos derivados de

este caso, se logró el
aseguramiento de varios
vehículos robados, entre ellos un
Lamborghini que fue sustraído de
Estados Unidos.

Las autoridades determinarán si
estos vehículos están
relacionados con el caso. Este
mismo jueves, fueron ubicados y
asegurados una ambulancia y
una clínica en la ciudad de
Matamoros también relacionados
con el caso.

Además, al menos cinco
hombres fueron hallados
maniatados, todos
presuntamente relacionados con
el secuestro de los ciudadanos
estadounidenses.

El hallazgo de los
estadounidenses secuestrados en
Matamoros

Las autoridades mexicanas
hallaron en una casa del ejido
Tecolote, al oriente del municipio
fronterizo que colinda con Texas
(EEUU), a los dos sobrevivientes
norteamericanos y se extrajeron
los cuerpos de dos más que
perecieron luego de ser
interceptados y retenidos desde el
pasado viernes en una zona
céntrica de la localidad.

Las fuerzas federales y estatales
mexicanas llevaron a cabo un
gran despliegue para ubicar y
liberar a los secuestrados ante la
presión ejercida por el gobierno
estadounidense.

El miércoles fuerzas estatales y
federales trasladaron a los
sobrevivientes a las instalaciones
de la Fiscalía de Tamaulipas.
Posteriormente, fueron
entregados a representantes del
Consulado General de los Estados
Unidos en Matamoros, que los
trasladaron hacia Texas.

Ambas personas se encuentran
en un hospital de Brownsville,
donde reciben tratamiento
médico.
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Entregan a EE.UU. cuerpos de
asesinados en Matamoros



Agencias
El Tribunal Oral Federal 2, que el

pasado 6 de diciembre condenó a
la vicepresidenta argentina,
Cristina Fernández, a 6 años de
prisión e inhabilitación para
ocupar cargos públicos por
defraudación en la obra pública,
dijo este jueves que se trata de
“un grave hecho de corrupción
sin precedentes” en el país.

“Estamos hablando de una de
las mayores afectaciones al
patrimonio estatal judicialmente
probadas en la historia de nuestro
país”, argumentó el tribunal al
publicar este jueves los
argumentos de la sentencia, para
luego indicar que se trató de “un
grave hecho de corrupción sin
precedentes”. El tribunal también
calificó de “cliché” la defensa de
la también expresidenta (2007-
2015) de calificar el proceso como
una expresión concreta de
‘lawfare’ (o guerra judicial),
llevada adelante supuestamente
por sus opositores políticos, el
Poder Judicial y algunos medios
de comunicación.

Los jueces señalaron que
Cristina Fernández es una de las
autoras del delito investigado y
una “intervención fundamental”

en las irregularidades en la
concesión de 51 obras públicas a
firmas del empresario Lázaro
Báez durante los Gobiernos del
fallecido Néstor Kirchner (2003-
2007) y la vicepresidenta en la
austral provincia de Santa Cruz,
cuna política del kirchnerismo.

La resolución hace referencia al
“tenor de sus aportes a la
fastuosa defraudación
emprendida, el ámbito
preponderante que ocupaba para
la toma de las decisiones
imprescindibles para su
ejecución” y al “poder inaudito
del que gozaba para influir en
cada rincón estatal que
interfiriera en el plan”.

Como también al “ya
mencionado interés personal que
sustentaba toda la maquinaria
montada para el desvío de fondos
públicos”.

Todo eso constituye “la
estructura que permite concluir
que su conducta fue la que
representó el mayor nivel de
disvalor del hecho”, explicó en un
texto de mil 616 hojas.

El tribunal también argumentó
las condenas a los otros ocho
exfuncionarios enjuiciados en la
misma causa.
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Corrupción “sin precedentes”, dice
tribunal que condenó a Cristina Fernández
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Agencias 
El presidente chileno, Gabriel

Boric, se convirtió el 11 de marzo
de 2022 en uno de los
mandatarios más jóvenes del
mundo y llegó al palacio La
Moneda con una ambiciosa
agenda de cambios y entre
grandes expectativas, pero la
luna de miel le duró poco.

Un año después, el exlíder
estudiantil, de 37 años, goza de
escasa aprobación en Chile, aún
no ha podido sacar adelante
ninguna de sus reformas
emblemáticas y reiteradamente
se ve obligado a enfrentar alguna
polémica o conflicto, ya sea por
errores de su propio equipo o por
una oposición que no le da
tregua.

No fue un buen año. En las
encuestas ha ido en caída libre.
Ha pasado la mayor parte del año
bajo el 30 por ciento de
aprobación”, indicó Kenneth
Bunker, analista de Politico Tech
Global y director de la
encuestadora Tresquintos.

“No quieren cambios”
El último varapalo lo recibió este

mismo miércoles, justo cuando
parecía que empezaba a repuntar

tras una exitosa gestión de los
mortíferos incendios que
azotaron el sur en febrero.

Por un estrecho margen, la
Cámara de Diputados rechazó su
reforma tributaria, empañando la
conmemoración del Día de la
Mujer, en la que el Gobierno
pretendía sacar músculo de su
vocación feminista.

“Es una buena noticia para
quienes eluden impuestos de
manera impune y vergonzosa”,
señaló Boric, a la par que lamentó
que “hay un sector que intenta
hacer que las cosas no cambien”.

La reforma, con la que se
buscaba recaudar un 3.6 por
ciento del PIB en cuatro años y
que tenía el espaldarazo de la
OCDE, es imprescindible para
financiar el programa social del
Gobierno y su rechazo sacude
especialmente al hombre clave de
Boric: el ministro de Hacienda,
Mario Marcel.

Se le van a poner las cosas aún
más difíciles si la oposición y
otros partidos oportunistas
siguen con la cortedad de miras
que hemos visto en la votación de
la reforma tributaria”, dijo a EFE
Julieta Suárez Cao, de la

Universidad Católica de Chile.
Para la experta, el “asedio” de la

oposición se acrecentó tras el
plebiscito de septiembre, cuando
perdió la opción de Boric y el 62
por ciento  de los chilenos
rechazó la propuesta de nueva
Constitución: “El referéndum le
dejó con mucho menos poder
simbólico. Después, se volvió más
difícil retomar la agenda”.

“El mayor desacierto del año es
haber vinculado tan directamente
al Gobierno con la opción
“Apruebo” en el plebiscito”,
subrayó Mireya Dávila, de la
Universidad de Chile.

Rodrigo Pérez de Arce, del
Instituto de Estudios de la
Sociedad (IES), es más crítico y
considera que la votación de la
reforma tributaria “no es un
triunfo de la derecha, que no
contaba con una mayoría
suficiente, sino una derrota
autoinfligida”.

“El Gobierno ha tenido que
remar sobre todo contra sus
propios desaciertos. Recordemos
que al poco llegar al poder, la ex
ministra del Interior Izkia Siches
visitó la comunidad mapuche de
Temucuicui y fue repelida a

balazos”, apuntó Pérez de Arce
sobre un criticado episodio que se
vinculó a la inexperiencia de
parte del Gobierno.

Más aprobación fuera
La derrota parlamentaria

alimenta aún más los rumores de
un cambio ministerial para
buscar un nuevo equilibrio entre
las dos coaliciones oficialistas:
Apruebo Dignidad (izquierda) y
Socialismo Democrático
(centroizquierda).

Algunos expertos apuntan a la
convivencia entre estos dos
bloques, que representan estilos
y trayectorias muy diferentes,
como uno de los grandes
problemas de Boric.

“Tener que pisar huevos para no
enojar a nadie es un problema.
Quizá no hay una solución y
simplemente las coaliciones
donde hay extremos no son
funcionales”, planteó Bunker,
quien recordó que el peor
momento de Boric fue el pasado
enero, cuando indultó a presos
detenidos por delitos cometidos
en las protestas de 2019.

La gente ha dejado atrás el
estallido social y están mucho

más preocupadas en este
momento de la economía, la
migración o la crisis de
seguridad”, agregó Bunker.

Pese al complicado escenario
interno, Boric sigue atesorando
capital político en el exterior,
gracias sobre todo a su defensa de
los derechos humanos en foros
multilaterales y su contundente
condena a Venezuela o Nicaragua,
posición que le ha distanciado de
otros líderes progresistas
regionales.

“Ha habido hitos que rompen
con unos años en los que Chile se
había alejado de la senda
multilateral que lo había
caracterizado”, indica a EFE
Shirley Götz, de la Universidad
Alberto Hurtado, quien resalta en
ese sentido la firma del Acuerdo
de Escazú, el primer pacto
ambiental de Latinoamérica.

Para Bunker, no todo está
perdido: “Boric tiene mucho a
favor, solo ha perdido tiempo,
pero no la oportunidad de hacer
las cosas bien, dependerá de
cuanto ha aprendido de sus
errores y de su capacidad para
enmendarlos”.

Boric no convence en su
primer año, que termina
con duro golpe legislativo



“Designar a estos
cárteles (de la droga)
como organizaciones
terroristas extranjeras
no nos daría una
autoridad adicional”,

dijo apenas la portavoz de la Casa Blanca
Karine Jean Pierre. Tiene razón. No hacen
falta los reclamos ni las exigencias de
legisladores republicanos ni de ex fiscales
del mismo partido. El gobierno
estadounidense tiene toda la autoridad. La
ha tenido desde siempre.

De la Madrid, Salinas, Zedillo, Fox,
Calderón, Peña Nieto, Videgaray y
compañía se la otorgaron cabalmente.
Andrés Manuel López Obrador y Marcelo
Ebrard se han “doblado” ante Trump y
Biden.

Tal parece ser nuestro propio destino
manifiesto. Porque desde Joel Roberts
Poinsett ha sido demasiado el daño
infligido a la lucha por la supervivencia y
a las libertades democráticas de este país.
Fulton Freeman, el embajador gabacho,
inclinó la mano de los gorilas para
masacrar a los estudiantes en ’68,
espantando con el petate del muerto del
comunismo criollo.

George Bush, el eterno jefe de la CIA,
interviniendo en el programa nunca
acabado para privatizar y entregarle a
Houston la riqueza petrolera, siempre
ambicionada por los estrategas de
seguridad estadounidense, William
Clinton, tomando por el trasero al felón
Ernesto Zedillo…

… impuesto como sucesor del asesinado
Colosio, salvando su régimen con un
préstamo inconsulto en México y no
autorizado por el Capitolio, y con Salinas
la firma del “espíritu de Houston” en el
mecate de todos los descastados. Todo, en
nombre de la dependencia estructural. La
obediencia ciega a las directrices
fracasadas en el seno del Imperio ha sido
una maldición cantada.

Todos se han sometido a los Estados
Unidos

Las reformas estructurales de Peña Nieto,
dictadas desde Washington, fueron sólo
una reiterada continuación de lo ordenado
tiempo atrás por Jeffrey Davidow a Felipe
Calderón en materia de la protección al
Chapo Guzmán y de la sangrienta guerra
contra el narcotráfico, en vez de utilizar los
derivados del opio para hacer frente a la
pavorosa deuda externa, cuando menos
igual que lo hizo Turquía hace más de
cincuenta años.

Nadie ha tenido la idea de patria, menos
de independencia y soberanía. Nadie ha
protegido los intereses superiores de la
Nación. Todos se han sometido a la zona
de confort que supuestamente brinde un
Protectorado que no se atreve a decir su

nombre y apellidos. Un Protectorado que
no tenga que ser escrito en convenio,
porque lastimaría a las buenas conciencias
del rancho grande.

Y corrían a Washington a recibir
órdenes

El camino para robustecer el tan ansiado
Protectorado es harto sencillo y está
diseñado desde hace por lo menos ocho
décadas: primero, acometer un fraude
mayúsculo a la voluntad popular o
comprar el voto de los ciudadanos más
pobres, enjaretarse la banda presidencial
y luego correr presuroso a Washington
para conseguir el reconocimiento al fraude
electoral y al supuesto patriotismo…

… hablando un peñasqueado inglés,
abrir el grifo de la impagable y sometida
deuda externa, poner en garantía todas las
riquezas naturales, rodearse de
colaboradores blandengues, aceptar todas
las instrucciones de los financieros
neoyorquinos, las calificaciones amañadas,
los términos del compromiso, que
obviamente no tiene términos.

Prometer siempre que todo seguirá igual.
O parecido, que en la práctica es lo mismo.
Convertirse en cancerberos de los
intereses empresariales gabachos y
difundir al mundo que formamos parte de
las democracias occidentales, cualquier
cosa que esto signifique. Siempre y cuando
sea contra el mandato constitucional.

Aún ahora cuando, “muy gallito” AMLO
haya dicho en su matiné cómico-etílico-
musical que “nosotros no vamos a
permitir que intervenga como un gobierno
extranjero y mucho menos que
intervengan fuerzas armadas de un
gobierno extranjero en nuestro territorio”.

¡Si ya están aquí!
Ha sido una película que hemos visto en

blanco y negro, en sepia y a colores. ¡Ay de
aquél que no quiera ser, aunque sea, actor
de reparto o de perdida extra en el rodaje!
Es una cadena de despropósitos y
traiciones que de alguna manera todos
hemos padecido.

¿No cree usted?

Indicios
La orden de restituir a Edmundo Jacobo

Molina en su cargo en el INE --ordenada
apenas por el Noveno Tribunal Colegiado
en Materia Administrativa de Ciudad de
México-- da pauta para colegir que
prácticamente todo el llamado Plan B de la
contrarreforma política será echado para
abajo por miembros del Poder Judicial que,
a diferencia de quienes redactaron y
aprobaron el mamotreto, sí conocen y
manejan bien el texto de la Carta Magna.
* * * Como tapete de AMLO se mostró
apenas el –en mala hora-- gobernador de
Tamaulipas, Américo Villarreal Jr. Pese a
que “gobierna” una entidad soberana,
recibe instrucciones presidenciales y las
acata. Además, ordena investigaciones
sobre desapariciones y secuestros sólo
cuando las víctimas son de origen
extranjero. * * * Y para no variar, para hacer
lo mismo que en años anteriores, el
tabasqueño mandó a amurallar Palacio
Nacional y con sus incondicionales celebró
el 8M. En la plancha de la Plaza de la
Constitución miles y miles de mujeres le
exigían cumplir con los compromisos que
hizo con ellas cuando les demandaba el
voto que lo llevó a la Primera
Magistratura. Pero, como siempre, prestó
oídos sordos. * * * Desde ayer se lleva a

cabo el Festival de las Ideas 2023, un
evento creado por el Centro Ricardo B.
Salinas Pliego para celebrar las buenas
ideas como punto de partida hacia la
libertad y la transformación positiva de
nuestra sociedad. Esta muy esperada
segunda edición del Festival de las Ideas
culminará el sábado 11 de marzo en la
capital poblana, con el apoyo del gobierno
estatal, para acercar a los jóvenes de
Puebla, México y el mundo grandes ideas
sobre la economía, la libertad, la
innovación, la educación y mucho más;
por esta razón, para todos aquellos que no
puedan asistir, podrán seguir la
transmisión desde la página del Festival.
Entre las grandes figuras que compartirán
su experiencia y visión en el Festival de las
Ideas estan el cineasta, ganador del Oscar
y líder histórico de la taquilla mundial,
James Cameron, el psicólogo clínico más
famoso del mundo, el Dr. Jordan B.
Peterson, y el experto en innovación, autor
de múltiples bestsellers, Jeremy Gutsche.
Con el Festival de las Ideas, el empresario
Ricardo B. Salinas Pliego y el Centro que
lleva su nombre, reafirman su apuesta por
impulsar a los jóvenes y no tan jóvenes a
desafiar su entorno y transformarlo de
forma positiva. Con una producción
sorprendente y la capacidad de convocar
a las mentes más audaces del planeta, el
Festival de las Ideas se posiciona como el
espacio de difusión de las buenas ideas y
el conocimiento más importante de
América Latina. * * * Por hoy es todo.
Gracias por leer este Índice Político y, como
siempre, bien sabe usted que le deseo
¡buenas gracias y muchos, muchos días!
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Como un signo más
de los tiempos de
confrontaciones entre
Estados Unidos y China,

esta guerra biológica que a la fecha ha
provocado la muerte en el   mundo   de   6
millones   884   mil   267   personas, entra
dentro   del   juego   de reproches entre
Washington   y   Beijing  que se  culpan
mutuamente  de  haber provocado la
pandemia de manera deliberada.

Lo   único   incontestable   es   que,   hasta
el   momento,   no   hay   una   sola verdad
irrefutable   acerca   de   cómo   el   SARS-CoV-
2   saltó   a   los   humanos   y desencadenó
una   pandemia de   proporciones
inimaginables  a  tal  punto  que sumió al
mundo en una etapa de cierres,
confinamientos, toques de queda,
declaraciones de emergencia y cuarentenas
que retrocedieron a la Humanidad a la Edad
Media. 

Hasta   la   fecha, los virólogos y expertos   en
salud pública siguen sin encontrar una
respuesta concreta sobre el origen del SARS-
CoV-2 aunque la mayoría coinciden en la
posibilidad de que sea zoonótico.

La   OMS   alerta   que   este   nuevo
coronavirus   nunca   antes   había   sido
detectado, ni identificado, en seres humanos.
El primer caso apareció a finales de diciembre
de 2019 en la provincia china de Hubei, en su
capital Wuhan. 

La información al respecto   de  este  virus
advierte  que   es “altamente transmisible” y
se cree que la tos y los estornudos son las vías
más comunes para transmitirlo y también se
propaga por las gotitas expulsadas al aire por
las personas infectadas. Sigue sin encontrarse
una vacuna para evitar que una persona
infectada deje   de   contagiar,   por   eso   la
recomendación   de   las   cuarentenas,   en   las
personas que dan positivo y en sus grupos de
contacto.

Del origen del virus, hace unos días,
Christopher Wray, director del FBI, volvió a
poner a China como el origen del virus, tras
señalar la hipótesis de la fuga del Covid-19 de
un laboratorio en la  ciudad china de Wuhan,
como la causa más probable. 

Recientemente, el Departamento de Energía
de EU,  emitió un informe interno que señala
que el coronavirus “muy probablemente” se
originó en un laboratorio chino tal y como
desveló The Wall Street Journal. 

Pero tampoco se ponen de acuerdo al interior
de la Unión Americana porque hay
dependencias dentro de Estados Unidos  que,
en  cambio, consideran que el origen del SARS-
CoV-2 es de origen natural. 

El propio John Kirby, portavoz del Consejo de
Seguridad Nacional de la Casa Blanca, dijo
ante los medios de comunicación de su país
que, en las dependencias   que   forman   parte
del   gobierno   norteamericano,   no   hay   una
opinión unánime acerca de cómo inició la
pandemia y quién es el responsable.  

En   cambio   para   China,   de   acuerdo   con
Mao   Ning,   portavoz   de Exteriores, persiste

la intención de agravio por parte de Estados
Unidos en aras de ensuciar y  difamar   a China
creando  teorías   conspiranoicas  que  hablan
de  fugas  en laboratorios con intenciones
deliberadas. El gobierno de Beijing lleva meses
denunciando   la   politización   de   la
pandemia   y   de   su   uso   para   crear   más
confrontaciones entre Washington y Beijing.
Ni siquiera entre la propia comunidad
científica hay un consenso y las posturas al
respecto o son: un virus provocado, accidente
de laboratorio o virus zoonótico de origen
natural que saltó de un animal al ser humano. 

A COLACIÓN
Hace unos días hablé con Juan Jesús Gestal

Otero, epidemiólogo y miembro de la Real
Academia de Medicina de Galicia, quien me
dijo que será muy difícil establecer el origen
del virus: si realmente se trató de un origen
natural por las personas que visitaban el
mercado de Wuhan o se trata de un virus que
se ha escapado del Instituto Virológico de
Wuhan trabajando con este patógeno. 

“Hubo una misión de la OMS autorizada por
China para poder visitar el país,  a   Wuhan   y
determinar  el   origen   del  virus…   cuando
fueron   ya   había pasado un año de la
pandemia; los miembros de esa misión no
preguntaron durante la visita, no exploraron
la posibilidad de que pudiera haber ocurrido
cualquier   incidente   o   fallo   en   la
seguridad   del   laboratorio.   En   el   informe
elaborado señalaron que lo más probable es
que tuviera un origen natural  y dejaron la
puerta abierta de que también pudiera
deberse a un escape de laboratorio”, en
palabras de Gestal Otero.

Para cuando esa misión quiso retornar a
China, añade el investigador español,  ya   las
autoridades chinas   no lo permitieron.  Así  es
que, no podrá saberse nunca el origen del
virus.    

Dentro de ese equipo de la OMS estuvo el
científico Ben Embarek que acudió in situ con
un equipo formado por colegas de diversas
partes del mundo. Tras  sus  pesquisas   de
cortísimo   tiempo,  la  misión   concluyó   que:
“El coronavirus no salió de un laboratorio, ni
de forma accidental, ni de ninguna otra
manera  y   el  origen   del   contagio  tampoco
comenzó  en   el  mercado  de Huanan dado
que el virus ya estaba circulando antes en
otros puntos de la ciudad, pero nunca con
anterioridad a diciembre”.

No obstante, en agosto del año pasado,
Embarek declaró a la televisión de su país, la
cadena danesa TV2, que el contagio pudo
suceder después de que un investigador
dentro del laboratorio de Wuhan se infectase
manipulando un coronavirus de murciélago. 

Para   China,   el   origen   del   virus   es
punto   zanjado,   el   gobierno   del presidente
Xi Jinping considera que ya se dio las
facilidades a la misión de la OMS y defiende
que ni Wuhan, ni ninguna otra ciudad fue la
zona cero del coronavirus si no que el contagio
del patógeno inició en otro país y que China
fue el primero en detectar los casos
masivamente. Nunca sabremos la verdad…
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Serán los 11 Ministros de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación quienes
decidan si el impugnado Plan B Electoral
del presidente López Obrador que ya está
en sus manos, es o no inconstitucional.

Lo que resuelvan será histórico ya que
serán recordados por siempre, bien o
mal, pues de ellos depende si México y
los mexicanos seguiremos con las
libertades que brinda la democracia o
habremos de padecer por su ignominia o
cobardía, los gravísimos perjuicios de
una dictadura que evidentemente se
pretende.

Este fallo de la Corte que insisto, será
histórico, lo darán los Ministros:

Presidenta, Norma Lucía Piña
Hernández.

Arturo Saldívar Lelo de Larrea.
Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena.
Juan Luis González Alcántara Carrancá.
Jorge Mario Pardo Rebolledo.
Luis María Aguilar Morales.
Ana María Rios Fargat.
Yasmín Esquivel Mossa.
Loretta Ortiz Ahif.
Javier Laynez Potisk.
Alberto Gelasio Pérez Dayán.
Te recuerdo que para aprobar o rechazar

cualquier caso en el Pleno de la Corte se
requieren ocho votos de los once
Ministros, por lo que el fallo sobre el Plan
B electoral, genera gran expectación pues
está en riesgo el futuro de México y de la
inmensa mayoría de los mexicanos.

Ojalá que los once Ministros
mantuvieran vivo en la mente, corazón y
espíritu el juramento que hicieron de
cumplir y hacer cumplir los principios
democráticos de la Constitución Política
que nos rige dándonos Patria y Libertad,
pero si así no fuera, roguemos para que
cuando menos ocho de ellos se cubran de
gloria y bendiciones rechazando el
mentado Plan B para así garantizar
nuestro futuro, el de nuestras familias y el
de la Patria eligiendo libremente
gobiernos democráticos y no dictatoriales.

No está por demás recordarte que con
dicho Plan B se debilitará, o más bien se
eliminará el autónomo árbitro comicial
que es el Instituto Nacional Electoral (INE)
pues se plantea sustituirlo con un órgano
“a modo” membretado como Instituto
Nacional de Elecciones y Consultas (INEC).

Ah…y otra cosa: también se pretende
eliminar a los Organos Públicos Locales
Electorales (OPLEs) para que sea su INEC
el que se encargue de organizar
toooodaaasss las elecciones federales,
estatales y municipales.

Nomás imagínate…..
Pero en fin….ya festejaremos o

¿lamentaremos? el fallo de los Ministros

de la Corte.

ADENDUM:
Te diré que tengo confianza de que sí

vamos a festejar el rechazo al Plan B y se
despejará el camino para continuar en
democracia.

Esa confianza es por lo vivido ayer con
la enorme marcha de más de 200 mil
mujeres, -en su Día 8M- aunque las
autoridades capitalinas digan que fueron
solo 90 mil, las que luego rebasaron el
Zócalo reclamando justicia al presidente
López Obrador frente al amurallado
Palacio Nacional donde habita y donde
además tenía más de 200 policías tras las
vallas rociando con gases a las
manifestantes y con un batallón de
soldados acuartelados y alertas en el
interior.

También tengo confianza porque la
Ministra presidenta de la Corte, Norma
Piña envió un emotivo mensaje de firme
apoyo y solidaridad del Poder Judicial
Federal a las mujeres que reclaman
justicia y que no son escuchadas, lo cual
contrasta con la actitud presidencial.

Y la peor demostración de odio
motivado -fácil imaginar por quien- en
contra de la digna Ministra Norma Piña la
dio en la puerta principal del edificio de la
Suprema Corte, que está a un costado de
Palacio Nacional, una horrenda mujer
vestida grotescamente con birrete y toga
desgarrada cubierta dizque de billetes,
embrazando una falsa metralleta, que se
desgañitaba vociferando impunemente
leperadas, improperios, majaderías y
cuanto se le ocurría para dañar la
honorabilidad de la respetable Ministra
Piña sin que ningún policía o
representante de la autoridad interviniera
para evitar que siguiera faltándole el
respeto a la presidenta de la Corte, por lo
que la insolente siguió despotricando
hasta que se cansó y se fue satisfecha por
haber cumplido con su infamia.

¿Quieres seguir viviendo ésta Cuarta
Transformación del país?

¿Qué piensas de todo esto que te conté?

México está en un tris…
Dictadura o Democracia
Abraham Mohamed Z.

COL. CANDELERO

-Tres años de la maldita pandemia
Claudia Luna Palencia @claudialunapale

POR LA ESPIRAL
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Luego del incendio que destruyó

su techo y dañó gravemente su
interior en 2019, la catedral
Notre-Dame de París reabrirá sus
puertas al público a fines de 2024,
según confirmó el equipo que
lleva adelante la refacción del
sitio, aunque funcionarios del
Gobierno francés indicaron a la
prensa que las restauraciones
deberán continuar por unos años
más.

En un comunicado, Rebâtir
(reconstruir) Notre-Dame De
Paris, la comisión que se ocupa de
la restauración de la catedral, dio
a conocer que “a finales de 2024″
los visitantes podrán volver a
ingresar al edificio, cerrado desde
el fatídico accidente.

En un principio se estimaba que
la reapertura sería antes de los
Juegos Olímpicos de París de fines
de julio de 2024, para los cuales
se espera que más de 10 millones
de turistas viajen a Francia. No
obstante, la reconstrucción se
demoró más de lo previsto.

Por su parte, la ministra de
Cultura de Francia, Rima Abdul-
Malak, dijo que aunque la
catedral estará abierta al público,
“no significa que todas las obras
de reconstrucción hayan
terminado” y agregó que “seguirá
habiendo obras en 2025″, según
cita la cadena de noticias
Euronews.

En este sentido, Philippe Jost,

director de la agencia de
reconstrucción, subrayó que el
lapso del tiempo depende del uso
de materiales originales, como
piedra, roble o plomo, elegidos
para reconstruir la catedral.
“Nosotros no construimos
bóvedas de hormigón y cubiertas
de piedra”, dijo sobre la materia
prima que utilizan que podría
retrasar la restauración completa,
inclusive hasta 2028.

La restauración de Notre-Dame
es posible gracias a la
colaboración de 340.000
donantes y se calcula que unas
1000 personas en toda Francia

trabajan a diario tanto de forma
directa como indirecta para su
recuperación.

Mientras tanto, Rebâtir Notre-
Dame de Paris actualizó su página
web y reúne toda la información
relacionada con la restauración de
la catedral y sus distintas etapas.
Luego del incendio el 15 de abril
de 2019 de la icónica catedral con
más de 800 años de antigüedad,
los esfuerzos estuvieron
destinados a garantizar la
estructura y seguridad del edificio
para que este no se demoliera.
Todavía hay zonas muy frágiles,
consignó Euronews.

Notre-Dame abrirá sus
puertas a finales de 2024
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La colección del Museo de Arte

Latinoamericano en Buenos Aires
(MALBA) suma nuevas obras a su
amplia colección de los artistas
argentinos Ides Kihlen, Juana
Butler, Horacio Juárez, Noemí
Gerstein y Luisa Escarria de Foto
Estudio Luisita, junto a piezas del
brasileño Eduardo Berliner, la
artista mapuche Seba Calfuqueo
y material documental del
escritor español Guillermo de
Torre.

“Las donaciones son clave para
enriquecer el acervo del museo.
En 2022 hemos recibido piezas
que complementan algunos
núcleos centrales de la Colección,
así como obras que abren nuevas
líneas de coleccionismo”, remarcó
María Amalia García, Curadora en
Jefe de Malba.

Entre lo más destacado está Ides
Kihlen es una artista de larga
trayectoria que a sus 105 años se
encuentra activa y produciendo
piezas abstractas. Una artista que
recién dio a conocer su obra
pasados sus 80 años y en su
trabajo se destacan los collages
artesanales que mezclan colores
y texturas. Ella donó una pintura
de la Serie del Tigre (ca. 2005). La
obra de pequeño formato está
hecha con acrílico y recortes de
tela pintada sobre cartón.

Además, se suma la obra de
Juana Butler que ingresa con
cinco pinturas donadas por sus
familiares Agustín Lisandro
Bullrich y Nicolás Agustín L.
Bullrich. Entre sus muestras
individuales, se pueden destacar
la de la Galería Antígona en 1955,
Galería Van Riel en 1956, Galería
Rubbers en 1963. En 1978 fue la
representante Argentina en la
Bienal Latinoamericana de Arte
de San Pablo.

La instalación Mirar (2019),
realizada por Seba Calfuqueo,
artista mapuche chileno de la
joven generación cuya obra
aborda, desde una perspectiva
decolonial, las categorías de raza,
género y clase social
evidenciando implicancias
políticas, sociales y culturales. Se
trata de una instalación
compuesta de cinco fotografías
que exhibe miradas de distintas
identidades, físicamente
similares, pero que no
corresponden al mismo ser.

Se incorpora un poema de
Guillermo de Torre (Madrid, 1900-
1971) poeta y crítico literario, fue
una de las figuras centrales del
llamado ultraísmo español,
donado por Jorge Schwartz. Se

trata de un texto
mecanografiado, tinta y grafito
sobre papel, con dibujos de Norah
Borges (Buenos Aires 1922-1998)
que complementa el ejemplar
único de Hélices.

Foto Estudio Luisita y Hache
galería dona los retratos de Moria
Casán (1973) y Katia Iaros (1972),
de Luisa Escarria (Cali, Colombia,
1929 - Buenos Aires, Argentina,
2019). Se concretó en el marco de
la exposición Temporada Fulgor.
La fotógrafa Luisa Escarria (Cali,
Colombia, 1929 - Buenos Aires,
Argentina, 2019), heredó el oficio
de sus padres y Chela, su
hermana menor y mano derecha
en el laboratorio, retoque manual,
coloreado, montaje e iluminación.

Se incorpora un poema de
Guillermo de Torre (Madrid, 1900-
1971) poeta y crítico literario, fue
una de las figuras centrales del
llamado ultraísmo español,
donado por Jorge Schwartz. Se
trata de un texto
mecanografiado, tinta y grafito
sobre papel, con dibujos de Norah
Borges (Buenos Aires 1922-1998)
que complementa el ejemplar
único de Hélices.

Foto Estudio Luisita y Hache
galería dona los retratos de Moria
Casán (1973) y Katia Iaros (1972),
de Luisa Escarria (Cali, Colombia,
1929 - Buenos Aires, Argentina,
2019). Se concretó en el marco de
la exposición Temporada Fulgor.
La fotógrafa Luisa Escarria (Cali,
Colombia, 1929 - Buenos Aires,
Argentina, 2019), heredó el oficio
de sus padres y Chela, su
hermana menor y mano derecha
en el laboratorio, retoque manual,
coloreado, montaje e iluminación.

Eduardo Berliner (Río de Janeiro,
Brasil, 1978) ingresa con dos

grafitos sobre papel. Os Bichos
(2018), gracias a la donación de
Eduardo Mallea, y Véu (2020),
donación de la galería brasileña
Casa Triângulo. Su obra cuestiona
la relación entre experiencia y
memoria. Inspirándose en
artistas como Goya, Courbet,
Manet y Soutine.

Noemí Gerstein (Buenos Aires,
1908-1996) suma una obra de
gran formato, formas, realizada

con piezas metálicas y pintura
sobre aglomerado, gracias a la
donación del coleccionista
Guillermo Ruberto. En Argentina,
expuso también en múltiples
galerías e instituciones como, por
ejemplo: Museo Provincial de
Bellas Artes “Rosa Galisteo de
Rodríguez” de la provincia de
Santa Fe y Galería El Triángulo,
Galería Vermeer, Galería Rubbers
y la Galería Guernica de Buenos

Aires, entre otros.
Horacio Juárez (Córdoba, 1901-

1977) ingresa con La familia (sin
datación), un bajorrelieve en yeso
de gran tamaño, gracias a la
donación de sus herederos. Se
trata de un formato de obra que
no se encontraba en otras piezas
de la Colección Malba. Se destacó
por sus obras escultóricas de talla
figurativa, que en su última etapa
tomó matices expresionistas.

El Malba incorpora nuevas obras a su colección
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Forbes 
Este mes que se conmemora a

las mujeres, recordar a aquellas
que inspiran, a través de las
diferentes historias que forjaron.
Descubre de qué tratan dichas
producciones y en dónde podrás
verlas.

Madam C.J. Walker: Una
mujer hecha a sí misma

(2020)
Madam C.J. Walker: Una mujer

hecha a sí misma es una
miniserie de Netflix que retrata la
vida de la empresaria
afroamericana Madam C.J.
Walker, quien decidió dejar su
vida como lavandera para
construir un imperio de belleza
que la convirtió en una mujer
millonaria.

Ellas hablan (2022)
Esta cinta nominada a los Oscar

se concentra en Megan Twohey y

6 producciones
acerca de mujeres
que inspiran



Jodi Kantor, dos reporteras del
New York Times que publicaron
una de las historias más
importantes para el surgimiento
del movimiento #MeToo que
rompió el silencio que hubo
detrás de muchos casos de
violencia. Esta película aún se
encuentra en cartelera.

Las cosas por limpiar (2021)
Alex, una madre joven que

realiza trabajos de limpieza para
resolver sus severos problemas
financieros, intenta huir de una
relación abusiva mientras
construye un futuro prometedor

para ella y su pequeña hija.
Esta historia de mujeres que

inspiran, trata sobre un equipo de
matemáticas que jugó un papel
fundamental para la NASA,
durante los primeros años del
programa espacial, cuando se
llevó a cabo el lanzamiento a la
órbita del astronauta John Gleen.
Si quieres descubrir la historia
completa, podrás hacerlo a través
de Disney+.

Erin Brockovich: Una mujer
audaz (2000)

Esta cinta trata sobre Erin
Brockovich, una madre soltera

que después de estar
desempleada se convierte en la
asistente de un despacho de
abogados y descubre que una
compañía eléctrica está
relacionada con el caso de unos
clientes que sufren de un
sospechoso padecimiento. Sin
duda, este film protagonizado por
Julia Roberts retrata a una de las
tantas mujeres que inspiran y

puedes verlo a través de HBO
Max.

Gambito de dama (2020)
Otra historia sobre mujeres que

inspiran es Gambito de dama.
Esta miniserie de Netflix está
ambientada en la Guerra Fría y

gira en torno a Beth Harmon, una
huérfana que posee un talento
inigualable para el ajedrez, quien
hará lo posible para convertirse
en la mejor jugadora del mundo
mientras intenta luchar contra
diferentes adicciones.
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Forbes 
Investigadores suizos han

desarrollado un conjunto de
dispositivos textiles y
electrónicos que se colocan por
encima de los brazos y el torso y
funcionan como una capa
adicional y externa de músculos,
aumentando la fuerza y la
resistencia.

Los investigadores de la
universidad ETH Zurich, en Suiza,
han desarrollado un sistema
textil portátil que sirve como una
capa extra de músculos.

Explican cómo nació este
dispositivo, capaz de aumentar la
fuerza y la resistencia de la parte
superior del cuerpo,
reproduciendo el testimonio de
una de las personas a los que está
destinado: una persona con su
movilidad restringida.

El dispositivo se denomina
Myoshirt (combinación del prefijo
“myo” y la palabra “shirt”, que
significan músculo y camisa, en
inglés). La persona que ofrece su
testimonio sobre cómo es su vida
actualmente y como podría
mejorar utilizando este nuevo
dispositivo, se llama Michael
Hagmann.

“Mis brazos simplemente se
están debilitando”, señala
Hagmann, a quien se le
diagnosticó en 2016 una forma
rara de distrofia muscular
conocida como miopatía de
Bethlem, que causa rigidez
articular y debilidad muscular
que empeora gradualmente, y
menudo afecta los pies, las manos
y los codos.Para compensar la
falta de fuerza muscular en sus
brazos, Hagmann explica que en
la actualidad ajusta sus
movimientos corporales de una
manera que da como resultado
una mala postura y que le
produce tensión.

Marie Georgarakis, ex
estudiante de doctorado en el
Laboratorio de Sistemas
Sensoriales Motores (SMS Lab) de
la ETH Zurich y una de las
investigadoras que trabajan en el
desarrollo del Myoshirt, está
familiarizada con los problemas
que sufre Hagmann.“Aunque los
hospitales cuentan con
numerosos dispositivos que
ofrecen una buena terapia (para
la distrofia muscular), a menudo
son muy costosos y difíciles de
manejar”, señala.

“Y dado que hay pocas ayudas
técnicas que los pacientes puedan
usar directamente en su vida
cotidiana y a las que puedan
recurrir para realizar ejercicios en
casa”, el objetivo del Myoshirt
consiste en subsanar dichas
carencias, de acuerdo a
Georgarakis.

Esta idea condujo a la creación
de este exomúsculo suave y
portátil que se coloca sobre la
parte superior del cuerpo, y que
le confiere a esa zona corporal
“tanta fuerza como sea
necesario”.

Es una especie de chaleco con
puños para la parte más alta de
los brazos acompañado de una
pequeña caja que contiene toda la
tecnología de este sistema y que
no se utiliza directamente sobre
el cuerpo del paciente, según la
ETH Zurich.

Músculos artificiales fuera
del cuerpo

La tela con la que está
confeccionado el Myoshirt lleva
incrustados unos sensores que
trabajan en conjunto con un
algoritmo informático (conjunto
de instrucciones definidas,
ordenadas y acotadas para
desarrollar una tarea).

El “trabajo en equipo” de los
sensores y los algoritmos permite
detectar los movimientos
intencionales del usuario y
calcular la cantidad de fuerza que
requiere en ese momento para
completar ese movimiento.
Luego, un motor acorta un cable
situado en la tela y que corre
paralelo a los músculos del
usuario, una especie de tendón

artificial, y de esta manera brinda
apoyo al movimiento que desea
realizar el usuario.

Esta asistencia está siempre en
sintonía con los movimientos de
la persona que lleva puesto el
Myoshirt, y se puede adaptar a las
preferencias individuales del
usuario, que siempre tiene el
control del dispositivo y puede
desactivarlo en cualquier
momento.

Los investigadores probaron
este prototipo en un estudio con
12 participantes: diez personas
sin ningún impedimento físico,
una persona con distrofia
muscular (Michael Hagmann) y
otra con una lesión en la médula
espinal.

Los resultados fueron
prometedores: todos los
participantes pudieron levantar
sus brazos y/u objetos durante

mucho más tiempo gracias al
exomúsculo (músculo externo). La
resistencia aumentó en todas las
personas, aunque en diferentes
porcentajes.

El exomúsculo consiguió que el
trabajo de los músculos
“naturales” de los participantes
fuera menos exigente, y la gran
mayoría de esas personas
señalaron que podían utilizar el
dispositivo de una manera
intuitiva, según la ETH Zurich. De
todos modos, se necesita tiempo
para que un producto esté listo
para lanzarlo al mercado, según
sus desarrolladores.

“Queremos probar este
prototipo fuera del laboratorio en
el entorno natural de los futuros
usuarios y usar los resultados de
esa prueba para mejorarlo”,
señala Michele Xiloyannis, que
también trabaja en el SMS Lab y

realiza investigaciones para el
proyecto Myoshirt.

Por ejemplo se deben reducir el
tamaño y peso del dispositivo,
cuyos mecanismos y caja de
control pesan actualmente 4
kilogramos, para que pueda ser
usado discreta y cómodamente
debajo de la ropa de una persona,
explica. Además, los
investigadores quieren minimizar
el tamaño del producto
centrándose en una sola función:
apoyar el movimiento de los
hombros del usuario cuando
levanta los brazos.

“Lo que más me gusta es cómo
los investigadores desarrollan sus
ideas en colaboración con los
usuarios potenciales”, dice
Hagmann, quien ha colaborado
en las pruebas de otros sistemas
de ayuda técnica en el ETH
Zurich.
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Estos son los nuevos músculos
artificiales y aumentan la fuerza humana
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Un evento
notablemente
organizado por la
Sección XVI del
Sindicato de
Trabajadores de la
Salud

Por Angel Castillo
DURANGO, DGO.

La Sección XVI del SNTSS en
Durango llevo a cabo el Torneo
Regional de la Zona 3, en el marco
de su 80 aniversario. Este es un
evento histórico, ya que es la
primera vez que se realiza en su
territorio. La competencia reúne
a la Sección XXIX de Zacatecas,
Sección XXI de Aguascalientes y
Sección XVIII de San Luis Potosí,
se realizó en el Deportivo Tapias.

LA INAUGURACIÓN
La ceremonia de inauguración

fue encabezada por la secretaria
Minerva Angélica Vázquez
Meraz, quien dio la bienvenida a
todos los participantes y expresó
sus mejores deseos para ellos. El
evento fue un éxito, los asistentes
pudieron disfrutar de un
ambiente deportivo emocionante
y lleno de energía.

UN ÉXITO

DDuurraannggoo  ddoommiinnóó  eell   RReeggiioonnaall  ZZoonnaa  33
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El torneo regional no solo
promueve el deporte y la
actividad física, también fomenta
el espíritu de camaradería y
cooperación entre las secciones
hermanas. El objetivo principal es
fortalecer los lazos entre las
secciones y promover la unidad y
solidaridad entre ellas.

El torneo contó con una

variedad de disciplinas
deportivas, entre ellas fútbol
femenil, fútbol varonil, voleibol
femenil, voleibol varonil,
baloncesto femenil y baloncesto
varonil. Todos los equipos
participantes dieron lo mejor de
sí y compitieron con gran pasión
y espíritu deportivo.

EN LA CANCHA
En la competición de fútbol

femenil, el primer lugar fue
otorgado a la Sección XVI de
Durango, mientras que en la
categoría de fútbol varonil,
Durango también se llevó el
primer lugar. El primer lugar en
voleibol femenil fue para
Aguascalientes, mientras que

Durango se llevó el primer lugar
en la categoría de voleibol
varonil. En baloncesto femenil, el
primer lugar fue para
Aguascalientes, mientras que en
la categoría de baloncesto
varonil, Aguascalientes también
se llevó el primer lugar.

AL NACIONAL
Todos los equipos ganadores

tendrán la oportunidad de
competir en el torneo nacional, lo
que sin duda es un logro
destacable. El torneo regional fue
una gran oportunidad para las

secciones hermanas de
interactuar y compartir
experiencias, asi como convivir
en esta competencia deportiva.

IMPACTO
Además del aspecto deportivo,

también se tuvo un impacto
económico en la región, ya que
atrajo a participantes y
espectadores de diferentes
estados. La industria hotelera y
gastronómica se benefició de la
llegada de visitantes, lo que tuvo
un efecto positivo en la economía
local.
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Canotaje trabaja en
sus tiempos para
llegar lo mejor
preparados 

Por Angel Castillo
DURANGO, DGO.

La Asociación de Canotaje del
Estado de Durango, llevó a cabo

con éxito la Toma de Tiempos en
la disciplina de Canotaje, en el
paraje conocido como "La Posta",
ubicado en las riberas del río
Nazas, en Ciudad Lerdo. Esta
Toma de Tiempos fue realizada
con el objetivo de seleccionar a
los remeros duranguenses que
participarán en los Nacionales
CONADE 2023, la justa deportiva
amateur más importante de
México.

VALIDOS
El Instituto Estatal del Deporte,

dirigido por César Omar Cárdenas
Reyes, será el encargado de
validar los tiempos obtenidos por
parte de la Asociación de
Canotaje, la cual contó con el aval
de la dirección del Deporte de
Lerdo, a cargo de Jesús Roberto
Balderas Antuna.

TOMA DE TIEMPOS
La Toma de Tiempos arrojó

excelentes resultados para los
remeros duranguenses que
participaron en ella. Alberto
Antonio González Martínez,
presidente de la Asociación de
Canotaje del Estado de Durango
fue el encargado de dar a conocer
los tiempos obtenidos en cada
carrera.

RESULTADOS
En la carrera #1 K-1 500 Metros,

los remeros más jóvenes lograron
los siguientes tiempos: Jesús
Manuel Escarpita González con
02:14, Sebastián Toledo Rosales
con 02:50, Jesús Evaristo Jiménez
Galarza con 3:22, y Daniel Pérez
con 03:30. En la categoría Juvenil
Menor (15 a 16 años), Octavio
Sebastián Pinzón Mejía obtuvo
un tiempo de 2:12, Rafael

FFoogguuee  rruummbboo  aall   NNaacciioonnaall  
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González Nava con 2:13, Mauricio
Valdepeñas González con 2:19,
Alex Ocón con 3:22, y Ángel
Espinoza con 3:25. En la categoría
Juvenil Mayor (17 a 18 años),
Josten Ángel Espinoza Martínez
obtuvo un tiempo de 2:10, Julio
Enrique Valdepeñas Morales con
2:47, y José Leopoldo Hernández
Vázquez con 03:10. En la
categoría Sub 23 (19 a 23 años),
Karina Uribe registró un tiempo
de 3:05.

BUENAS MARCAS
En la carrera #2 K-1 1000

Metros, los resultados fueron los
siguientes: en la categoría Infantil
(13 a 14 años), Jesús Manuel
Escarpita González obtuvo un
tiempo de 4:28, Sebastián Toledo
Rosales con 05:00, Jesús Evaristo
Jiménez Galarza con 06:44, y
Daniel Pérez con 07:00. En la
categoría Juvenil Menor (15 a 16
años), Octavio Sebastián Pinzón
Mejía obtuvo un tiempo de 04:24,
Rafael González Nava con 04:26,
Mauricio Valdepeñas González
con 04:38, Alex Ocón 6:44, y
Angel Espinoza 6:50.

En la categoria juvenil mayor,
Josten Espinoza Martinez fue el
mejor de todos con un tiempo de
4:20, seguido de Julio Valdepeñas
con 5:34 y en tercero Jose
Hernandez con 6:20, finalmente,
en a Sub 23 femenil la mejor fue
Karina Uribe con 6:10.
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ZUMBA 

DURANGO, DGO.
Con motivo de la

Conmemoración del Día
Internacional de la Mujer, la
instructora Miss Grace encabezó
una súper clase de Zumba, donde
usuarias del Instituto Estatal del
Deporte, que dirige César
Cárdenas Reyes, asistieron en
gran número al llamado, bailando
diversos ritmos celebraron dicha
fecha, dando realce a
#ElValorDeNuestraGente.

Fue una hora y media de
intensos bailes de diferentes
ritmos musicales los que todas
las participantes disfrutaron de
excelente manera; destacar, que
Miss Grace, en coordinación con
IED, tuvo a bien ofrecer
hidratación y recuperación
(naranjas y plátanos) para todas
las participantes.

El Salón de Zumba del IED fue el
escenario perfecto para que se
llevara a cabo la súper clase de
Zumba, la cual contó con
diferentes tipos rutinas, donde se
practicaron diferentes ritmos,
incluidos los latinoamericanos
como lo son la salsa, merengue,
cumbia, reggaeton y samba, por
nombrar algunos de ellos.

El Día Internacional de la Mujer
es un día que se conmemora
alrededor del mundo para hacer
consciencia sobre la importancia
de empoderar a las mujeres en
todos los entornos, proteger sus
derechos y garantizar que éstas
puedan alcanzar todo su
potencial, de ahí que el gobierno
del estado que encabeza Esteban
Villegas Villarreal, por medio de
sus dependencias realizarán
diferentes actividades para
conmemorar está especial fecha.

RReeaalliizzaann  ssúúppeerr
ccllaassee  ddee  ZZuummbbaa
eenn  eell   IIEEDD
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VENADOS

MAZATLÁN, SIN
Venados de Mazatlán hizo

entrega de más de 24 mil
productos de curación e higiene a
Sistema DIF Mazatlán, con el
propósito de apoyar a las familias
más vulnerables del municipio.

Ismael Barros Cebreros,
Presidente de Venados Mazatlán,
hizo entrega del producto a la
Presidenta de Sistema DIF, María
Teresa Apodaca de Muñoz y la
Directora Armida Hernández.

En el evento que tuvo lugar en
las instalaciones del Estadio
Teodoro Mariscal, también estuvo
presente el Alcalde de Mazatlán,
Édgar González Zataráin y el
regidor Jesús Sandoval Gaxiola,
así como la directora de Mazfest
Ninfa Padrón.

“Son más de 24 mil productos,
con eso podríamos ayudar a
mucha gente, con una inversión
poco más de 20 mil pesos, es una
gran ayuda para DIF Mazatlán y
directamente para la gente de
Mazatlán”, expresó Ismael Barros.

Por su parte, María Teresa
Apodaca Muñoz, Presidenta del
Sistema DIF Mazatlán, agradeció
a la directiva por esta gran
aportación, que será de gran
ayuda, ya que actualmente en la
paramunicipal ha aumentado la
solicitud de este tipo de material.

“Esto será de gran beneficio

para los ciudadanos, porque
sabemos que hay muchas
familias que tienen a algún
familiar postrado y que necesitan
material de curación, y estas
herramientas servirán para su
curación, nosotros seremos el

enlace para entregar este
donativo”, dijo.

La máxima autoridad de
Mazatlán, el Alcalde Édgar
González, señaló la importancia
del donativo que será destinado
al apoyo de diversas familias en

el puerto.
Los materiales otorgados fueron

cajas de algodón, alcohol, gasas,
compresas, guantes, cotonetes,
entre otros, todos productos
Jaloma, socio comercial del club.

Algunos artículos donados:

Cajas de algodón

Alcohol
Gasas

Compresas
Guantes

Cotonetes

VVeennaaddooss  ddee  MMaazzaattlláánn  hhaaccee  eennttrreeggaa  ddee
mmaatteerriiaall   ddee  ssaalluudd  aa  SSiisstteemmaa  DDIIFF  ddee  MMaazzaattlláánn



Sin avances en
los pagos de
adeudos de
gobierno,
empresas se
hunden 

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
No hay avances en el pago de

adeudos de gobierno a los
empresarios del Consejo de
Empresarios Jóvenes (CEJ),
denunció su presidente Alejandro
Treviño, quien señaló que hay
empresas que están a punto de la
quiebra, por esta causa.

El líder explicó que son
alrededor de siete millones de
pesos que se les deben,
especialmente de servicios que se
han brindado al gobierno desde
la pasada administración y que se
siguen prestando en esta, esa
falta de fluidez económica afecta
cuando menos a cinco empresas
de este organismo qué arrasan
deudas de la pasada
administración.

Sin embargo, Indicó que esta
administración estatal si ha
hecho cuando menos los pagos
de lo que ha ido contratando este
año, pero no abona a la deuda
anterior que al final de cuentas es
una deuda institucional.

Explicó que la falta de capital en
las empresas ha debilitado su
funcionamiento y sí y si hay
muchas que están en riesgo de
bajar sus cortinas debido a la falta
de pago por lo cual se insiste en
que se cumpla con estos
pendientes cuanto antes.

Estas son deudas que se tienen
únicamente en el Consejo de
Empresarios Jóvenes, pero se sabe
que hay muchas más que
también tienen ese tipo de
problemas y que están pasando
dificultades y eso contribuye a la
falta de liquidez en el estado, lo
que afecta a todos al final de
cuentas.
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